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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

На совещании с прави
тельством 8 июня Алек
сандр Лукашенко распо
рядился снизить цены на
бензин и добавил, что, воз
можно, придется «откру
чивать цены» и по другим
группам товаров. Попро
буем оценить результа
ты бурной деятельности
главы государства в этом
направлении.

Хитроумное «пониже�
ние»

Итак, после пламенных
речей президента цены на
бензин действительно снизи�
лись. Вот только к первона�
чальному уровню (до подоро�
жания) они так и не верну�
лись. То есть, как ни крути,
бензин все равно стоит намно�
го больше, чем 7 июня. Такое
вот хитроумное “понижение”!
Причем слабо верится, что до�
рожать топливо теперь будет,

как завещал президент, не бо�
лее чем по 2�3% в квартал.

А что же с ценами на дру�
гие товары и услуги, которые
глава государства собрался
“откручивать” назад? Тут еще
грустнее, чем с бензином. В
сторону уменьшения ценни�
ки в магазинах не то что не
снизились, а на некоторые
импортные товары даже уве�
личились. Подорожавшие
вместе с бензином на 30�60%
сигареты по�прежнему при�
водят курильщиков в ужас.
Цены на импортные лекарства
выросли в 2�3 раза. Ну а по�
ход в продуктовый магазин
способен испортить всякий
аппетит.

Не удивительно, что со�
гласно данным НИСЭПИ,
каждый второй белорус зая�
вил о том, что его доходы не
позволяют ему нормально пи�
таться. Три четверти белору�
сов едва могут позволить себе
приобретать одежду и обувь.
Что же касается более круп�
ных покупок — мебели, ма�
шин, холодильников, — то их

не может себе позволить боль�
шинство. И это данные опро�
са, который проводился еще
за три дня до девальвации!

«Пониженные» цены на
бензин не могли не затронуть
и транспортные перевозки. За
эти несколько дней, что пре�
зидент «откручивает» цены
назад, в столице на 26% подо�
рожали услуги такси, а «Мин�
сктранс» повысил стоимость
проезда на междугородних ав�
тобусах. Ситуация все больше
напоминает анекдот: “Очеред�
ное повышение цен на бензин
связано с тем, что резко воз�
росла стоимость перевозки
бензина после последнего по�
вышения цен на бензин”.

Как это было
«Откручивание цен» —

это такое своеобразное бело�
русское ноу�хау. Впервые бе�
лорусы это прошли осенью
1994 года. Тогда злое прави�
тельство подняло цены на про�
довольственные товары акку�
рат в момент, когда Алек�
сандр Лукашенко находился
на оздоровлении в Сочи. При�

ехав, президент устроил гран�
диозный разнос, обещая вер�
нуть народу веру в справед�
ливость, а цены на прежнее
место. Правда, милость пре�
зидента распространилась
лишь небольшую группу то�
варов, вроде хлеба и молока.
Остальные ценники остались
нетронутыми. Да и хлеб с мо�
локом продержались недолго,
повысившись всего через не�
сколько месяцев.

Но если в далеком 1994
году правительство и прези�
дент действовали более�менее
раздельно друг от друга, то к
нынешнему 2011�му уже
трудно себе представить, что�
бы нынешний виток цен пра�
вительство благословило без
отмашки главы государства.
В общем, имитация борьбы со
злом в лице правительства с
каждым годом все больше по�
хожа на театр абсурда.

Нам же остается лишь с
грустью взирать на скудею�
щее содержимое наших ко�
шельков после очередного «от�
кручивания» цен назад.

С каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитов
кккккаждый белораждый белораждый белораждый белораждый белорууууус терс терс терс терс теряет собственностьяет собственностьяет собственностьяет собственностьяет собственность
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Международный ва
лютный фонд предлагает
правительству и Нацбан
ку Беларуси провести пол
ную либерализацию всех
сегментов валютного
рынка и унификацию об
менного курса белорусско
го рубля.

Руководитель Аналити�
ческого центра «Стратегия»
Леонид Заико называет пред�
ложения Международного ва�
лютного фонда стандартными
и «даже примитивными».

«Девальвация уже, ско�
рее, стрельба по воробьям»

— Такой подход рассмат�
ривали уже и сами белорус�

ские чиновники. Его опас�
ность в том, что курс будет
либерализован настолько,
что цены увеличатся в два�
три раза, и издержки тоже
вырастут кратно. Нацбанк
вполне правомерно боялся
делать такие глубокие де�
вальвационные движения,
— полагает экономист. –
Сейчас, когда рубль деваль�
вировался и стало гораздо
проще наблюдать за проис�
ходящими процессами, по�
требуется сделать еще один
шаг к курсу в 6–6,5 тысяч
рублей за доллар.

В результате, на многих
предприятиях, как прогнози�
рует эксперт, ситуация ухуд�
шится, но это не самое непри�
ятное.

— Самое главное – придет�
ся резко снижать все расходы,
которые осуществлял бюджет,

ни в коем случае не индекси�
ровать пенсии и зарплаты в
бюджетном секторе, — под�
черкивает Леонид Заико.

Проведение очередной
девальвации для либерализа�
ции валютного рынка он оце�
нивает скептически.

— Это можно сделать, но
это уже, скорее, стрельба по
воробьям, — отмечает экс�
перт. – Более существенным
является сокращение внут�
реннего потребления и дохо�
дов. Кому нужны сегодня 12
процентов роста ВВП, когда
люди выходят на улицы, тре�
буя снижения цен на бензин?
Нужно серьезно пересмотреть
и позиции, связанные с про�
гнозными цифрами про�
мышленного производства.
Это намного важнее, чем от�
пустить курс. И начинать
надо с этого.

«Брать деньги у МВФ –
это безумие»

По мнению политическо�
го обозревателя еженедельни�
ка «Белорусы и рынок» Пав�
люка Быковского, белорус�
ское руководство заранее зна�
ло, какими будут условия и
требования МВФ для предос�
тавления кредита, поэтому
если власти обращались в
фонд, то, вероятно, они рас�
сматривали возможности
пойти на эти условия.

— Отказ от дефицита
бюджета практически был
предусмотрен планами пра�
вительства. До конца июня
Министерству финансов
было поручено сократить де�
фицит бюджета, а сейчас
Джарвес фактически реко�
мендует сделать бюджет
бездефицитным.

Окончание на с.5
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Пролесковский
вошел в круг
«свядомых»

Благодаря ритори
ке главы государства,
министр информации
Олег Пролесковский
неожиданно оказался в
рядах «свядомых».

Во вторник в ходе рабо�
чей поездки в Минскую об�
ласть Александр Лукашен�
ко рассказал о ситуации в
экономике и, в частности,
на селе, «где у нас еще конь
не валялся».

— Сейчас надо поджать�
ся, экономить. Но не надо,
как учат наши “свядомые”
затягивать пояса. Ничего
затягивать не надо, — ци�
тирует слова президента
interfax.by.

Примечательно, что
буквально накануне затя�
нуть пояса призывал бело�
русов не какой�то оппози�
ционный лидер, а сам ми�
нистр информации Олег
Пролесковский, которого
уж никак не заподозришь
в «свядомасці».

— Самое главное —
люди понимают, что мы по�
строили страну. Они гото�
вы подтянуть пояса, но Бе�
ларусь будет, — цитирует
слова министра «БЕЛТА».

В общем, неувязочка
вышла.

БеларБеларБеларБеларБеларуууууси не следси не следси не следси не следси не следууууует боятьсяет боятьсяет боятьсяет боятьсяет бояться
«бандитск«бандитск«бандитск«бандитск«бандитской» приватизацииой» приватизацииой» приватизацииой» приватизацииой» приватизации
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Посоветовав провести
для стабилизации эконо
мики приватизацию, по
сол России сообщил, что в
ближайший месяц завер
шатся переговоры о по
купке «Белтрансгаза» и
будет подписан договор о
строительстве АЭС.

На пресс�конференции 9
июня в Минске Александр
Суриков несколько раз возвра�
щался к теме необходимости
приватизации для Беларуси.

– Россия считает, что дол�
жны быть задействованы
внутренние резервы для ста�
билизации ситуации. Вопро�
сы приватизации играют не
последнюю роль. Это подтя�
гивание внутренних резер�
вов, – в частности отметил
российский посол, добавив,
что такие резервы есть в Бе�
ларуси в серьезных пакетах
госсобственности, сообщает
interfax.by.

Для убедительности
Александр Суриков напом�
нил: «Платежный дисбаланс
в прошлом году достиг $ 8
млрд – это 16% ВВП – очень
опасный уровень».

При этом посол России
считает, что белорусским вла�
стям не следует бояться «бан�
дитской» приватизации.

– Через приватизацию
стимулируются прямые ин�
вестиции, развитие фондово�
го рынка, пополнение ЗВР, со�
кращение дефицита платеж�
ного баланса. Вот что главное
в приватизации. А кто будет
в этих конкурсах участвовать
– зависит от белорусской сто�
роны, чтобы она (приватиза�
ция) не стала бандитской, –
сказал он.

Так успокоив журналис�
тов, Александр Суриков сооб�
щил о конкретных планах
российской стороны на бли�
жайший месяц. В течение
текущего месяца, по его
убеждению, завершатся пере�
говоры о продаже России ос�
тавшихся 50% акций Белт�
рансгаза.

– Первый вопрос – покуп�
ка Белтрансгаза, второй воп�
рос – не связанный с этим –
постепенный переход на рав�
нодоходные цены, – сказал он.

В течение месяца также,
по его словам, будет подписа�
но соглашение между Бела�
русью и Россией о строитель�
стве АЭС.

– Первый куб земли будет
вынут в начале сентября, –
добавил Александр Суриков.

А вот конкретной инфор�
мации об уже сообщавшейся
продаже «Беларуськалия» у
посла нет.

– Что касается «Беларусь�
калия», то я не могу подтвер�

дить, что существуют какие�
то договоры, – прокомменти�
ровал посол сообщения о том,
что владелец «Уралкалия»
Сулейман Керимов близок к
покупке контрольного пакета
акций белорусского гиганта.

Помимо приватизации
Александр Суриков затронул
на пресс�конференции и дру�
гую важную для белорусских
властей тему – тему санкций.

– С точки зрения собы�
тий 19 декабря, Россия
присоединилась к позиции
Совета Европы с точки зре�
ния неположительного отно�
шения к поствыборным со�
бытиям. С точки зрения
санкций – мы категоричес�
ки против, – отметил на
пресс�конференции Алек�
сандр Суриков, сообщает
interfax.by.

По его словам, «есть ка�
кие�то события, а есть жизнь
людей».

– А политические и эко�
номические санкции не улуч�
шают жизнь народа. Если воп�
росы санкций будут обсуж�
даться с участием России, то
мы будем категорически про�
тив, – подчеркнул он.

При этом, возвращаясь к
событиям 19 декабря, посол
РФ сказал, что «государство
должно наказывать наруши�
телей законов и, в то же вре�
мя, государство должно вели�
кодушно прощать».

Драку с Дашкевичем и Лобовым спровоцировалиДраку с Дашкевичем и Лобовым спровоцировалиДраку с Дашкевичем и Лобовым спровоцировалиДраку с Дашкевичем и Лобовым спровоцировалиДраку с Дашкевичем и Лобовым спровоцировали
внештатные сотрвнештатные сотрвнештатные сотрвнештатные сотрвнештатные сотрууууудники милиции?дники милиции?дники милиции?дники милиции?дники милиции?
Сергей СТАХОВСКИЙ

«Пострадавшие» в
результате конфлик
та 18 декабря 2010
года прохожие могут
быть внештатными
сотрудниками мили
ции Заводского РОВД
Минска.

Пресс�служба «Мала�
дога Фронту» сообщила,
что заслуживающий дове�
рия источник опознал
«потерпевших» как вне�
штатных сотрудников ми�
лиции Константина Са�
вицкого и Олега Малыше�

ва. При этом Малышев
был ранее судим по 328�ой
статье УК «Незаконные
без цели сбыта изготовле�
ние, переработка, приобре�
тение, хранение, перевоз�
ка или пересылка нарко�
тических средств, психо�
тропных веществ либо
прекурсоров с целью изго�
товления таких средств
или веществ».

Как известно, на суде
«потерпевшие» просили
суд не показывать их лиц,
т.к. они «боялись мести со
стороны друзей Лобова и
Дашкевича».

По решению суда сво�
их лиц они не показывали

и утверждали, что Дашке�
вич и Лобов напали на них
и избили. Загадочные
«потерпевшие» давали по�
казания, сидя в комнате и
говоря через открытую
дверь.

В своей кассационной
жалобе, рассмотрение ко�
торой состоится 17 июня
в Минском городском
суде, Дмитрий Дашкевич
пишет: «Если бы следова�
тели, прокуроские органы
Беларуси и наш гуманный
суд не были продажными
и подконтрольными, они
бы установили, что этот
самые Малышев уже зака�
тал в зековский бетон двух

человек по ч.3 ст. 328 УК
(реализация наркотиков).
Замечу еще раз – на суде
Малышев утверждал, что
ранее не выступал свиде�
телем по другим делам».

Лидер «Маладога
Фронту» надеется на спра�
ведливый пересмотр дела
с вновь открывшимися
фактами и требует от су�
дьи досконально изучить
материалы уголовного
дела в свете появившейся
фактов. Дмитрий Дашке�
вич требует привлечь Са�
вицкого и Малышева к
уголовной ответственнос�
ти за лживый донос по ст.
400 УК.
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«Есть деньги — на бочку,«Есть деньги — на бочку,«Есть деньги — на бочку,«Есть деньги — на бочку,«Есть деньги — на бочку,
а завтра — получите акции»а завтра — получите акции»а завтра — получите акции»а завтра — получите акции»а завтра — получите акции»

Александр Лукашен
ко заявляет, что пока
ни с кем не вел перегово
ров о продаже «Бела
руськалия». При этом с
1 июля сумма в 30 млрд
долларов «будет индек
сироваться на уровень
инфляции доллара».

— Мы абсолютно не про�
тив продажи пакетов акций
наших акционерных об�
ществ, в том числе «Бела�
руськалия». Что касается
«Беларуськалия», то я чет�
ко сказал: 30 млрд (долла�
ров) на стол, а с 1 июля эта
сумма будет индексиро�
ваться на уровень инфля�
ции доллара, — заявил Лу�
кашенко в пятницу на сове�

щании по вопросам разви�
тия ОАО «Беларуськалий»,
сообщает interfax.by.

Как отметил белорус�
ский президент, «посколь�
ку идет инфляция, то с 1
июля 30 миллиардов долла�
ров мы будем индексиро�
вать».

— То есть, цена с 1 июля
«Беларуськалия» может
быть не 30 миллиардов, а 30
миллиардов 10 миллионов
(долларов). То есть все время
цена будет индексироваться,
—сказал Лукашенко.

При этом он подчерк�
нул, что «никто никому за
бесценок и бесплатно ни
одно предприятие не от�
даст».

— Уже пустили слухи,
что это предприятие уже

продано. Я вообще ни с кем
не вел переговоры по прода�
же «Беларуськалия», — за�
явил глава государства. —
Что мне с ними вести? Цена
названа. Если деньги есть —
приезжайте. Какие могут
быть переговоры?

По его словам, «если хо�
тите сделать переоценку —
приезжайте, это ваше дело.

— Но 30 миллиардов я
пока не отменял, — сказал
Лукашенко. — За 30 мил�
лиардов мы можем еще по�
строить как минимум три
предприятия, как «Бела�
руськалий», по современ�
ным технологиям, и еще
деньги останутся для наро�
да. Вот ответ на вопрос по
поводу приватизации «Бе�
ларуськалия». Есть деньги

— на бочку, а завтра — по�
лучите акции. На сколько
принесете денег, исходя из
30 миллиардов, столько по�
лучите акций. Но я уже
знаю, что пара покупателей
уже эту сумму выговарива�
ют в голос. То есть готовы
платить 30 миллиардов. Ну
что ж, хорошо, пусть приез�
жают.

Напомним, накануне
«Прайм�ТАСС» со ссыл�
кой на информированный
источник сообщил, что Бе�
ларусь предварительно до�
говорилась с совладельцем
«Уралкалия» Сулейманом
Керимовым о кредите в 1
млрд долларов в счет бу�
дущих поставок калийно�
го сырья по фиксирован�
ным ценам. Тот же источ�
ник поведал, что господин
Керимов договорился о
покупке 50% акций «Бе�
ларуськалия» и готов вы�
ложить за них 15 млрд.
долларов.

МакМакМакМакМакей саботировал укей саботировал укей саботировал укей саботировал укей саботировал указание Луказание Луказание Луказание Луказание Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Владимир Макей на
звал абсолютным бре
дом сообщения российс
ких СМИ о введенных в
отношении них ограни
чениях со стороны бело
русских властей

Глава Администрации
президента Беларуси про�
комментировал информа�
цию одного из ведущих рос�
сийских информагентств,
которому анонимный источ�
ник заявил, что «такое реше�
ние белорусских властей ос�
ложнит кредитование Бела�
руси со стороны России».

– Это уже стало плохой
традицией со стороны на�
ших друзей. В очередной
раз неназванный «источ�
ник в Кремле» информиру�
ет, вернее – дезинформиру�
ет, общественность о том,
что кто�то в Беларуси дела�
ет что�то плохое против Рос�
сии, – сказал Владимир
Макей, сообщает «БЕЛТА».
– А после этого следуют за�
явления в духе откровенно�
го шантажа.

– Заметьте, и источник
скрывается за маской, и
конкретные ограничитель�
ные меры не называются.
Потому что их нет и в поми�
не. Это – абсолютный бред,
– подчеркнул он.

Владимир Макей отме�
тил, что сегодня в Беларуси
беспрепятственно распрост�
раняются и работают все
российские СМИ.

Более того, он добавил:
«С учетом наших близких
отношений мы закрываем
глаза на откровенные нару�
шения рядом российских
СМИ белорусских законов,
да и просто человеческой
морали и журналистской
этики».

Таким образом, слова
главы администрации пре�
зидента идут в разрез с за�
явлением и указанием Лу�
кашенко, сделанным на
скандальном совещании 27
мая.

– Больше всего истерии
в российских средствах
массовой информации. Я
наблюдал и за «нашими»
иностранными СМИ, кото�
рые здесь, благодаря адми�
нистрации президента (вы�
делено «Салідарнасцю»),
стали господствующими, и
за зарубежными. Я не буду
их называть, чтобы не со�
здавать им рейтинг. Но сде�
лайте все, чтобы больше
эти СМИ не присутствова�
ли на нашей территории, –
заявил тогда глава Белару�
си.

Выходит, Владимир Ма�
кей как минимум опроверг
Лукашенко. Как максимум
– саботировал его указание.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко считает доо считает доо считает доо считает доо считает доллары и евро «бллары и евро «бллары и евро «бллары и евро «бллары и евро «бумажкумажкумажкумажкумажками»ами»ами»ами»ами»
и ждет обвала эки ждет обвала эки ждет обвала эки ждет обвала эки ждет обвала экономики СШАономики СШАономики СШАономики СШАономики США

Александр Лукашен
ко рассказал, кто хвата
ет «бумажки долларо
вые» и сообщил о скором
обвале экономики США.
Кстати, еще в марте
глава государства пред
рекал падение доллара и
предостерегал население
от потерь при обмене
рублей на валюту. Что
после этого получилось,
все хорошо помнят.

— Как вы прекрасно по�
нимаете, это только в Бела�
руси наши умные белорусы,
“свядомыя”, или с их пода�
чи хватают эти бумажки дол�
ларовые, — цитирует слова
президента на совещании в
пятницу его пресс�служба.
— Вы прекрасно понимаете,
что сегодня идет колоссаль�
нейшая накачка долларами
мировой экономики, что мо�
жет привести к еще одному
обвалу этой экономики. Мы
это все знаем. Между тем гла�

ва государства снисходитель�
но разрешил: «хотят люди по�
купать доллары — пусть по�
купают, это их дело». Прав�
да, не уточнил, где.

По словам Лукашенко та�
кая же безрадостная судьба,
как у доллара, ждет и евро.

— То же самое и на рынке
евро происходит. Вот эти вбро�
сы по 100, по 200 миллиардов
Греции, Португалии, Испа�
нии и прочее — это откуда?
Германия что, из своего кар�
мана дает? Идет опять же на�

качка этих евро�бумажек.
Если нашим людям это нра�
вится, то пусть покупают. Но
государство должно ухо дер�
жать востро.

А вот про судьбу белорус�
ского рубля президент скром�
но умолчал. Кстати, еще 18
марта 2011 года Лукашенко
все с той же иронией предос�
терегал население от потерь
при обмене рублей на долла�
ры. Что произошло после это�
го, белорусы будут помнить
еще очень долго.
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«Мы не дети о«Мы не дети о«Мы не дети о«Мы не дети о«Мы не дети олиглиглиглиглигархархархархархов»ов»ов»ов»ов»
Татьяна ГУСЕВА

В самый разгар эконо
мического кризиса у папы
пива «Бобров» и сока «Соч
ный» бизнесмена Сергея
Левина появилось новое
детище – стиральный по
рошок для белорусских
домохозяек «Мара». Пер
вый продукт, сделанный
на парфюмернокосмети
ческой фабрике «Сонца» в
Осиповичах, будет рекла
мировать Инна Афанась
ева.

Через три года Сергей
Левин собирается захватить
четверть рынка бытовой хи�
мии в Беларуси

На открытии предприя�
тия инвестор рассказал жур�
налистам, когда в Беларуси
появится доллар, почему
строит заводы в стране с не�
лучшим инвестиционным
климатом, и боится ли его
порошок кетчупа.

После экскурсии по фаб�
рике бытовой химии в Оси�
повичах, построенной на мес�
те заброшенного цеха завода,
Сергей Левин вручил журна�
листам стиральный порошок
– «наш белорусский «Тайд»
и попросил непременно сооб�

щить ему свое мнение о каче�
стве стирки.

– Я сам не стираю уже
семь лет, с тех пор, как же�
нился. А жена сейчас в отпус�
ке, – пояснил бизнесмен.

Оценить порошок «Мара»
могут и потребители. На
днях он появился и в белорус�
ских магазинах. Пачка 400
граммов стоит 5600 рублей.
Это дешевле чем импортный
порошок эконом�класса.

На предложение провести
испытания порошка в пря�
мом эфире, он заявил, что
готов предоставить стираль�
ные машины и бутылки с кет�
чупом.

Кстати, завода в Осипови�
чах могло бы и не быть. Сна�
чала управляющий директор
компании Lebortovo Capital
Partners Сергей Левин вел
переговоры о приобретении
отечественного производите�
ля бытовой химии «Бархим».

– Мы гарантировали те же
30 млн. долларов инвести�
ций, которые потом вложи�
ли в фабрику «Сонца». Я до�
шел до вице�премьера, но мне
было отказано. Правда, вско�
ре «Бархим» появился на
аукционах по цене ниже, чем
мы предлагали. Это театр аб�
сурда, — считает бизнесмен.

Продвижение инвести�
ционных проектов в Белару�

си Сергей Левин называет
«усмешкой вопреки грима�
сам рыночной экономики».
Он упомянул о том, что соин�
вестором фабрики «Сонца»
планировали стать Междуна�
родная финансовая корпора�
ция и Европейский банк ре�
конструкции и развития. Но
Нацбанк не дал разрешения
на сделку.

По мнению Левина, эко�
номический кризис, который
сегодня переживает Бела�
русь, � следствие неправиль�
ной стратегии развития эко�
номики страны.

– Не имея природных ре�
сурсов, мы можем стать про�
мышленным и интеллекту�
альным центром СНГ, – счи�
тает бизнесмен.

На вопрос, как компания
«Сонца» будет работать в ус�
ловиях дефицита валюты,
инвестор сказал, что запасся
импортным сырьем для про�
изводства порошка на полго�
да вперед.

– А валюта в стране по�
явится в августе, – уверенно
заявил Левин. Журналисты
оживились:

– Может, вы скажете, ка�
кой будет курс?

Но бизнесмен с хитрой
улыбкой предложил вернуть�
ся к теме пресс�конференции.
Он объяснил, почему продал

свои акции в пивоваренной
компании «Сябар» и ИП
«Старая крепость» (произво�
дитель соков и нектаров «Соч�
ный»).

– Мы не дети олигархов, –
с улыбкой заметил Левин. –
Кроме того, есть люди, кото�
рым интересно всю жизнь за�
ниматься пивом или соками.
Я не из их числа.

Очевидно, что фабрика
бытовой химии не последний
его проект. Бизнесмен обмол�
вился, что его интересует
льняная промышленность.

Кроме стирального по�
рошка, на фабрике «Сонца»
будут производить средства
для мытья посуды, уборки
дома и личной гигиены.

– Я не собирался делать
пены для ванн, но наши дамы
меня убедили. Оказывается,
белорусы любят полежать в
ванной. Лично я предпочи�
таю душ, – сказал Левин в
беседе с корреспондентом «Са�
лідарнасці».

Напоследок мы поинтере�
совались, кто будет реклами�
ровать новый порошок.

– Контракт подписали с
известными женщинами, –
сказал бизнесмен. – Это акт�
рисы, телеведущие и певицы:
Алена Спиридович, Ирина
Нарбекова, Инна Афанасьева,
Искуи Абалян и Тамара Ли�
сицкая. Мы их выбрали не
просто так. Все дамы – хоро�
шие домохозяйки и пользу�
ются нашим порошком.

«Минсктранс» повысил стоимость проезда«Минсктранс» повысил стоимость проезда«Минсктранс» повысил стоимость проезда«Минсктранс» повысил стоимость проезда«Минсктранс» повысил стоимость проезда
на мена мена мена мена междждждждждугугугугугородних автобородних автобородних автобородних автобородних автобууууусах. БЖД снижсах. БЖД снижсах. БЖД снижсах. БЖД снижсах. БЖД снижает – дляает – дляает – дляает – дляает – для
поездок на международных фирменных поездахпоездок на международных фирменных поездахпоездок на международных фирменных поездахпоездок на международных фирменных поездахпоездок на международных фирменных поездах

Государственное
предприятие «Минскт
ранс» 9 июня повысило
стоимость проезда на
междугородних марш
рутах на 15—20%. Бело
русская железная доро
га, в свою очередь, снижа
ет стоимость проезда в
международных фир
менных поездах.

Как сообщили БелаПАН
в “Минсктрансе”, тарифы
на проезд в автобусах обще�
го типа на обычных марш�
рутах установлены в разме�
ре 196 рублей за 1 км (ранее
— 163,2), с мягкими откид�
ными сиденьями — 202
рубля за 1 км (ранее 168).

На скоростных маршру�
тах в автобусах общего типа
тарифы повышены до 223
рублей за 1 км (194), с мяг�
кими откидными сиденья�
ми — 230 рублей за 1 км
(200), на дополнительных
маршрутах в автобусах об�
щего типа — 232 рублей за
1 км (202), с мягкими от�
кидными сиденьями — 238
рублей за 1 км (207).

Одновременно установ�
лены следующие тарифы в
автобусах предприятия: по
маршруту Минск — Моги�
лев (все), Минск — Чаусы
(отправление 9.10) — 225
рублей за 1 км (ранее 180);
Минск — Пинск (все),
Минск — Давид Городок
(7.20) — 180 рублей за 1 км

(160); Минск — Борисов
(все) — 176 рублей за 1 км
(162).

Тем временем, как рас�
сказали БелаПАН в пресс�
службе БЖД, по инициати�
ве Белорусской железной
дороги для снижения сто�
имости проезда и привлече�
ния пассажиров 15 июня
текущего года снизится ко�
эффициент индексации на
плацкарту в международ�
ных фирменных поездах в
сообщении с Россией. Это
поезда №№ 2/1 Минск —
Москва, 4/3 Минск — Мос�
ква, 52/51 Минск — Санкт�
Петербург, 40/39 Полоцк —
Москва, 56/55 Гомель —
Могилев — Москва и 78/77
Гродно — Москва.

Так, если сейчас проезд�
ной документ в купейный ва�
гон поезда № 2/1 Минск —
Москва из Минска до Москвы
стоит 635.680 рублей, то с 15
июня его цена уменьшится на
20% — до 513.010 рублей.
Стоимость проезда в поезде №
52/51 Минск — Санкт�Петер�
бург из Минска до Санкт�Пе�
тербурга 15 июня снизится:
в купейном вагоне — на 20%
(с 691.600 до 557.880), в плац�
картном вагоне — на 9% (с
299.160 до 274.000).

В целом, снижение сто�
имости проезда в междуна�
родных фирменных поездах
в сообщении с Россией со�
ставит от 9 до 22%, в зави�
симости от маршрутов, рас�
стояния и типов вагонов.
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С каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитовС каждым долларом иностранных кредитов
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Что касается отказа от
роста зарплат, то МВФ мог
потребовать даже их сокра�
щения, но в данном случае
предлагается всего лишь их
заморозить, и это то усло�
вие, которое белорусское
правительство, скорее все�
го, готово выполнять, � счи�
тает эксперт. – С политичес�
кой точки зрения, если бе�
лорусское правительство не
готово выполнять условия

Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Премьерминистр
Михаил Мясникович по
бывал в Израиле. Почему
в Беларуси визит премье
ра покрыт тайной, что
искал Мясникович на
Земле Обетованной, и кто
в этой стране может от
кликнуться на просьбу
протянуть руку помощи
белорусскому руковод
ству?

В пресс�службе Совета
министров Беларуси отказы�
ваются раскрывать какие�
либо подробности визита. В то
же время израильское изда�
ние IzRus сообщает, что бело�
русский премьер провел
встречи с президентом Ши�
моном Пересом и министром
иностранных дел Авигдором
Либерманом.

По мнению политолога
Виктора Мартиновича, отсут�
ствие информации может
свидетельствовать о том, что
во время встреч обсуждались
вопросы, которые их участни�
ки не хотели бы выносить на
публику.

— Примечателен и тот
момент, что пока премьер
Михаил Мясникович встре�
чался с руководителями Из�
раиля, президент Беларуси
по телефону общался с Мах�

мудом Ахмадинежадом, пре�
зидентом Ирана. Это выгля�
дит не случайным совпадени�
ем, и может объясняться тем,
что в определенных странах
арабского мира визит Мясни�
ковича могли воспринять с
недостаточным пониманием,
— отмечает Виктор Мартино�
вич. – Возможно, кого�то при�
шлось успокаивать, что век�
тор белорусского руководства
по�прежнему направлен на со�
трудничество с арабским ми�
ром.

Эксперт считает, что под�
робности визита обязательно
«всплывут» в недалеком бу�
дущем.

— В Израиле есть незави�
симые СМИ, деятельность
властей этой страны, в отли�
чие от наших, прозрачна. Не
может быть такого, чтобы вла�
сти Израиля встречались с
белорусским премьером, и об
этом нигде нельзя было уз�
нать, — полагает Виктор
Мартинович.

Политический обозрева�
тель еженедельника «Белору�
сы и рынок» Павлюк Быковс�
кий считает, что визит Мяс�
никовича, скорее всего, был
запланирован заранее. Фигу�
ра умолчания, по мнению эк�
сперта, возникла потому, Лу�
кашенко созвал срочное сове�
щание в то утро, когда начал�
ся визит премьера.

— Ответственным за ин�
формационное обеспечение
деятельности правительства

и президента стало неудобно
обращать на это внимание, —
отмечает аналитик. – Главу
Нацбанка подняли с больнич�
ной койки для участия в со�
вещании, а премьер почему�
то отсутствовал. Но я уверен,
что межгосударственные ви�
зиты, тем более не по СНГ,
обычно бывают реально зап�
ланированными.

Комментаторы обращают
внимание на тот факт, что в
дни пребывания Михаила
Мясниковича в Израиле в
этой стране отмечали один из
главных религиозных празд�
ников Шавуот (Праздник да�
рования Торы). В это время в
Израиле официальные встре�
чи на государственном уров�
не не проводятся.

Павлюк Быковский не
исключает, что во время ви�
зита Михаил Мясникович
мог пытаться активизировать
и экономическое сотрудниче�
ство двух стран.

— Товарооборот между
нашими странами не очень
большой, но у нас есть доволь�
но много контактов и с точки
зрения развития сельского
хозяйства. А в целом немало
израильских фирм работает
на белорусском рынке, и я
уверен, что есть белорусские
фирмы, которые работают на
рынке израильском. Контак�
ты есть, и через эти контакты
Мясникович мог попытаться
организовать приток инвести�
ций в страну. Но поскольку

до сих пор и в менее кризис�
ных ситуациях израильские
инвестиции в Беларуси не
были особенно заметны, то
сейчас маловероятно, что кто�
то в Израиле пойдет на такой
риск.

В то же время израильс�
кое издание IzRus сообщает,
что в ходе визита в Израиль
Михаил Мясникович провел
встречи не только с президен�
том Шимоном Пересом и
министром иностранных дел
Авигдором Либерманом, но и
с руководителями ряда круп�
ных предприятий и компа�
ний. По сведениям источни�
ка портала в дипломатичес�
ком ведомстве, «обсуждались
перспективы участия изра�
ильской стороны в усилиях
руководства Беларуси по нор�
мализации экономической
ситуации в стране. Шла речь
и о содействии в модерниза�
ции некоторых сфер системы
здравоохранения. Кроме
того, отдельно были затрону�
ты «вопросы активизации
связей в сфере безопасности�
».Ряд тем, обсуждавшихся в
ходе визита Михаила Мясни�
ковича, будут более предмет�
но рассмотрены в ходе второ�
го заседания Совместного бе�
лорусско�израильского коми�
тета по торговому и экономи�
ческому сотрудничеству, ко�
торое по сведениям IzRus,
должно состояться в Минске
20 июня.

МВФ, то мы не получим
кредит.

Тем временем, с точки
зрения Леонида Заико, брать
сегодня деньги у МВФ явля�
ется безумием.

— Страна вступила в по�
лосу абсолютно непрофесси�
онального кризисного управ�
ления, уже набрали долгов,
включая государственные,
под 25 миллиардов долларов.
А это половина ВВП. Плюс
собираются брать еще 9 мил�
лиардов на строительство
атомной станции. Плюс зап�

росят еще миллиардов во�
семь за ошибки макроэконо�
мического регулирования
прошлых лет, это то, что на�
зывается стабилизацией.
Деньги давать могут все, но с
каждым долларом каждый
белорус теряет собствен�
ность. Я бы не брал никаких
денег, — резюмирует эконо�
мист.

Путь к спасению – свобо�
да и талоны

В то же время, по его мне�
нию, страну можно вывести
из сложившейся ситуации.

Достаточно дать белорусам
экономическую свободу. А в
отношении стимулирования
рационального потребления
экономист приводит пример
американцев, которые для
самых малообеспеченных
слоев населения вводили про�
довольственные талоны.

— Для тех, у кого пенсия
составляет 100 долларов, мож�
но ввести продовольственных
талонов на 50 долларов, и про�
дукты питания целенаправ�
ленно выдавать по этим тало�
нам, — предлагает эксперт.

Окончание.
Начало на с.1
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Наста Палажанка: «Чэкісты казалі:Наста Палажанка: «Чэкісты казалі:Наста Палажанка: «Чэкісты казалі:Наста Палажанка: «Чэкісты казалі:Наста Палажанка: «Чэкісты казалі:
вы, маладафронта7цы, звы, маладафронта7цы, звы, маладафронта7цы, звы, маладафронта7цы, звы, маладафронта7цы, зууууусім абнагсім абнагсім абнагсім абнагсім абнаглелі»лелі»лелі»лелі»лелі»
Руслан ГАРБАЧОЎ

Мужчыны ламаюц
ца, а яна з любой сітуа
цыі выходзіць з гона
рам і усмешкай. 20га
довая Наста Пала
жанка ў гэтым годзе
прайшла праз СІЗА
КДБ і суд, але трыма
ецца так, быццам бы
паўдзельнічала ў ат
ракцыёне – пачытайце
інтэрв’ю.

Сустрэліся мы з намес�
ніцай старшыні «Маладо�
га фронту» насупраць бу�
дынку КДБ у Golden
Coffee. Некалі тут знаход�
зілася кафэ «Экспрэс�
Крыніца». Гэта і абумові�
ла пачатак размовы.

– У нас тут часта пра�
водзіліся управы. А аказ�
ваецца, чэкісты сюды пад�
сілкавацца заходзілі, і мы
сядзелі каля іх. Падчас
майго нядаўняга знаход�
жання ў СІЗА КДБ камі�
тэтчыкі казалі: вы, мала�
дафронтаўцы, зусім абнаг�
лелі (смяецца – С.).

– Што за вялізную тор�
бу ты прывалакла з сабою?

– А, гэта венцілятар
Дашкевічу ў камеру. Я на
«валадарцы» літаральна
праз дзень бываю. Нядаў�
на перадавала кнігі, гляд�
жу – стаяць венцілятары.
Сказалі, што можна пера�
даваць іх у камеры. У гэ�
тай жа «падлодцы» душ�
на.

– Наста, які прысуд ты
чакала сабе, калі пачаўся
працэс над табою і
іншымі?

– Я разумела, што ён
будзе не такім жорсткім,
як папярэднім удзельні�
кам Плошчы. Бо мяне
з’ядналі ў адзін працэс з
людзьмі з «Гавары праў�
ду!», якія ў прынцыпе не
мелі асаблівага дачынення
да Плошчы (Някляеў да яе
нават не дайшоў).

Спадзявалася на
арышт да шасці месяцаў,
бо два я ўжо адседзела, і
мне засталося б яшчэ ча�
тыры. Умоўнага тэрміну
не хацела, расцэньвала яго

як кручок, які не дазволіць
мне ўдзельнічаць у вуліч�
ных акцыях. Але ў выніку
мне яго і далі, значыць,
прыйдзецца засяродзіцца
на іншым фармаце працы.

На судзе я пазнаёміла�
ся з удзельнікамі кампаніі
«Гавары праўду!». Лічу,
што знаходжанне пад
следзтвам гэтага каштава�
ла (смяецца – С.).

Ведаеце, гэта вельмі
годныя людзі. Журналі�
сты дарэмна накінуліся на
Фядуту – ён даваў адны з
самых прыстойнейшых
паказанняў падчас следз�
тва. Чалавек разумеў, што
ён выйдзе і будзе глядзець
людзям у вочы. Фядута
паводзіў сябе лепш, чым
многія з тых, хто мог прэ�
тэндаваць на званне героя.

– Узгадай, калі ласка,
падзеі 19 снежня. Здаец�
ца, я бачыў, як ты актыў�
на размаўляла са Статке�
вічам пры ўваходзе на
плошчу Незалежнасці.
Пра што ішла гаворка?

– Прайшла чутка, што
трэба разыходзіцца і
збіраць людзей заўтра. Я
была катэгарычна суп�
раць. Статкевіч таксама
разумеў, што людзей рас�
пускаць нельга. Нават калі
пачалі біць шкло на ўва�
ходзе ў Дом ураду, сысці
адтуль мы не маглі – што
трэба было адмовіцца ад
адказнасці і сказаць: сяб�
ры, сустрэнемся праз 5
год?

Статкевіч вельмі муж�
ны і годны чалавек. Але
вялікі тэрмін ён атрымаў
не таму, што нешта плана�
ваў на Плошчы. Гэта была
помста Лукашэнкі за пра�
мовы на тэлебачанні. Стат�
кевіч сядзіць за свае сло�
вы, за свае заявы – ні
больш, ні менш. Тое, што
некаторыя дзеячы спрабу�
юць спіхнуць на Статкеві�
ча нейкія радыкальныя
дзеянні на Плошчы – аб�
салютнае глупства.

– Якія тады былі думкі
ў кандыдатаў?

– Ніякіх асаблівых ду�
мак не было. Яны аналіза�
валі інфармацыю і спраба�
валі на месцы зарыента�
вацца.

– Як ты сышла з Плош�
чы пры зачыстцы?

– На Плошчы мяне не
затрымалі – ня ведаю
чаму. У раёне гасцініцы
“Мінск”, дзе я апынулася,
на натоўп пусцілі газ…

– …Газ?!
– Прынамсі, нешта

вельмі падобнае да яго.
Мне было складана ды�
хаць, калола горла.
Відаць, гэта было зробле�
нага для таго, каб людзей
ахапіла паніка, каб яны
думалі, чым ім дыхаць, а
не куды збегчы. Праз
нейкі час адзін амапавец
мне сам сказаў, што выхад
з перакрытай плошчы ад�
крыты за касцёлам. Мы,
кампанія маладафронтаў�
цаў, так і сышлі.

Селі на тралейбус. Я ха�
цела выйсці на Нямізе, але
ў апошні момант Мікола
Дземідзенка адкінуў мяне
ад дзвярэй.

Праз вакно мы паба�
чылі такую карціну: ама�
паўцы, як вар’яты, бега�
юць па аўтобуснаму пры�
пынку, па прыступках
царквы, метро і забіра�
юць, цягнуць у аўтазак
усіх людзей, якія ім трап�
ляюцца! Нявінных люд�
зей выцягвалі з метро за
шкіркі!

Дома я села пісаць
Змітру Дашкевічу ліст пра
тое, што адбылося. І вось у
гэты момант мне пазванілі
ў дзверы. Я падышла, па�
бачыла, што ўся лесвічная
пляцоўка запоўненая
людзьмі. Здзівілася ад та�
кой увагі да сябе. Спачат�
ку падумала: ну іх нафіг,
адчыняць не буду. Тады
яны пачалі тарабаніць у
дзверы, паднялі з ложкаў
бацьку і брата. Я зразуме�
ла, што «госці» гатовы
выбіць дзверы, і вырашы�
ла, што майму бацьку яны
яшчэ спатрэбяцца.

Падышла да дзвярэй,
спытала: «Мужыкі, за
мною?». «Да». «Дайце
мне 10 хвілін, я ў начнуш�
цы, трэба пераапрануц�
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ца». Бацька сабраў мне
ежу – катлеты ў мяне пас�
ля ў СІЗА КДБ скралі.

Мяне пасадзілі ў
мініаўтобус, і мы паехалі
на здымную кватэру
Змітра Дашкевіча. Кэдэб�
істы думалі яшчэ там
схапіць людзей. Я сядзе�
ла і радавалася, бо пасля
Плошчы людзей адтуль
вывела. А яны шалелі: па
нашай інфармацыі там
ёсць актывісты! Я кажу:
людзі адтуль сышлі. Яны:
мы будем ламаць дзверы.
Я: ламайце, але калі вы па�
кінеце кватэру без дзвя�
рэй, то знікне кампутар –
буду пісаць на вас заяву.

Паколькі чэкісты былі
гарадзенскімі, а не
менскімі, то аказаліся
нармальнымі, ветлівымі і
разважлівымі людзьмі.
Кватэру яны так і пакі�
нулі, а пасля я даведала�
ся, што на ёй у гэты час
знаходзіўся Дземідзенка!
Я ўратавала яго сваёй на�
хабнасцю і перакананас�
цю, што на кватэры нікога
няма! (смяецца � С).

Калі я ў машыне зразу�
мела, што мяне вязуць у
«амерынку», падумала:
«вау, вось гэта гонар!» (смя�
ецца – С.) А чэкісты злымі
вярталіся – удалося ж зат�
рымаць толькі Палажанку.
Калі мяне вялі па карыдо�
рах, то яшчэ не разумела:
чаму я? Чаму ў «амерыкан�
цы»? Што адбываецца ў
краіне? І тут я праходжу
каля адкрытага кабінета,
дзе сядзіць сонны Толік
Лябедзька. «О, Анатоль!» Я
эгаістычна парадавалася,
зразумела, што тут нас
шмат, і супакоілася.

– Ты ўпэўнена сябе ад�
чувала?

– Абсалютна. Калі пра�
д’явілі абвінавачванне, на�
ват жартавала са следчым:
мы з вамі ў адным горад�
зе, на адной плошчы былі?

– Ці патрабавалі ў
цябе даць паказанні на
іншых лідэраў апазіцыі?

– Не. Хаця з чым звя�
зана мая крымінальная
справа? Да мяне была па�
вышаная цікавасць КДБ,
бо ў адсутнасць затрыма�
нага перад Плошчай
Змітра Дашкевіча я прад�
стаўляла ў асяроддзі кан�
дыдатаў «Малады фронт»,
размаўляла, раілася з імі.

Калі мяне «падымаў»
да сябе ў кабінет начальнік

турмы, то яхідна запыт�
ваўся: «Насця, скажы,
калі ласка: чаму ты
сядзіш, а іншыя людзі вы�
ходзяць?». Я адказала:
«Напэўна, ужо ўсе ска�
залі, што Статкевіч мудак,
а я яшчэ не». Начальнік
турмы засмяяўся. Я каза�
ла, што паважаю Мікалая
Статкевіча, як і ўсіх
іншых, хто асмеліўся ісці
на прэзідэнцкую пасаду.

Камітэтчыкі, каб пака�
заць свой прафісіяналізм і
тое, наколькі яны мяне ве�
даюць, казалі: мы маглі б
табе прапанаваць выступіць
па БТ і г.д., але ведаем, што
ты гэтага не зробіш.

– Калі праз два месяцы
пасля затрымання цябе
выпусцілі на волю, што
цябе найбольш здзівіла за
сценамі «амерыканкі»?

– Раз’яднанасць апазі�
цыі, рэпрэсіі супраць ас�
татніх. Вельмі парадавала�
ся гісторыі з ператрусам
менскага офісу «Белсата»,
калі камітэтчыкі ўзламалі
дзверы і знайшлі толькі
пячатную машынку з па�
ведамленнем «Specially
for you». Адчула сапраўд�
ны гонар за беларускую
журналістыку!

Калі я выйшла, у мяне
было такое адчуванне, што
сядзела не два месяцы, а з
мінулай прэзідэнцкай
кампаніі. У краіне вельмі
шмат што змянілася. Мне
здаецца, людзі тут пера�
жылі нашмат болей, чым
я ў «амерыканцы».

Першае, што зрабіла
пасля выхаду на волю –
пайшла на наступную ра�
ніцу на паседжанне дэмак�
ратычнай рады. Там былі,
здаецца, усе лідэры апазі�
цыі, ішла размова пра па�
літвязняў, і мяне
здзівіла… са мною нават не
павіталіся, на мяне не
звярнулі ўвагі! Калі я зай�
шла і села ў залі, яны на�
ват не спынілі размову,
каб павітацца. Віталь Ры�
машэўскі паглядзеў на
ўсіх, і калі зразумеў, што
нічога не адбудзецца, сам
устаў, падышоў да мяне,
павітаўся і павіншаваў.
Пасля падышоў Андрэй
Дзмітрыеў, які таксама
абалдзеў ад таго, што раз�
мова не прырываецца. Я
зразумела, што на гэтай
сустрэчы мне няма чаго
рабіць і сышла. Было
крыўдна.

– Чым зараз узгадва�
ецца час, праведзены ў
СІЗА КДБ?

– Калі казаць пра быта�
выя моманты, то «амеры�
канка» лепшая за «вала�
дарку» (СІЗА ГУУС
Мінгарвыканкама – С.).
Але псіхалагічна яна скла�
даней. Мне трэба было пе�
рабудавацца і змірыцца з
тым, што да мяне не бу�
дуць даходзіць лісты, у
мяне не будзе нармальнай
літаратуры, я не буду ба�
чыць адваката. З іншага
боку я разумела, што гэта
турма, і няма чаго чакаць
патуранняў да сябе, не
варта здзіўляцца ціску. Я
збудавала свой свет у мал�
ітвах, умацавалася ў веры.

Да мяне добра ставіліся
іншыя жанчыны, са шкада�
ваннем адносілі канваіры.
Пра «маскі» (некалькі вяз�
няў «амерыканкі» заяў�
лялі, што людзі ў масках іх
катавалі – С.) я маўчу – гэта
рэдкасныя мразі. Нават
пры тым, што жанчын яны
не чапалі, проста самі іх па�
водзіны і крыкі выводзілі з
сябе. Начальнік турмы
выклікаў мяне і спытаў:
чаму я не хаджу на пра�
гулкі? Я адказала, што па�
куль там крычаць гэтыя
«маскі» (а менавіта яны
выводзілі людзей на вулі�
цу), я на прагулкі не пай�
ду.

Я так разумею, на�
чальнік турмы не мог кант�
раляваць сітуацыю цалкам,
і «маскі» былі пастаўлены
ў СІЗА не ім. Звычайныя
канваіры былі адкрыты,
пры форме. Мы іх ведалі,
кожнаму давалі сваё імя.

– Якія імёны давалі?
– Ды звычайныя чала�

вечыя. Дзяўчына кажа:
яму пасавала б імя такое –
усё, вырашана. Хтосьці
быў невысокім, нагадваў
хлопчыка�афіцыянта – мы
паміж сабой называлі яго
«гарсон». Хтосьці быў
буйным – яго называлі
«мядзведзем». Хтосьці
быў непаваротлівым хлоп�
чыкам – яго назвалі
«мішуткам». Я нейкі час
блытала «мядзведзя» з
«мішуткам», але пасля
зарыентавалася…

Спачатку, калі быў за�
гад канваірам да нас жор�
стка ставіцца, было, ка�
нешне, цяжка. Я раз пяць
мяняла камеру і прыходз�
ілася пераносіць матрац –

а ён, як я сама. Іду я з гэ�
тым матрацам, які ў дзве�
ры не ўлазіць, і думаю:
сволачы, бачаць жа, што
зараз упаду з ім – ніхто не
дапамагае. Але прайшло
паўтары месяцы, і канваі�
ры самі ўжо ўзялі мой мат�
рац, нават працягнулі
руку, каб паднесці звы�
чайны пакунак. Я
здзівілася: ужо адвыкла
да нармальнага стаўлення.

Следчы на мяне моцна
не ціснуў. Калі спрабаваў
атрымаць канкрэтныя ад�
казы, я ўключала дурач�
ку, яго гэта раздражняла.
У нармальных прыстой�
ных асобаў (а яны ёсць на�
ват у КДБ) унутры стаіць
сцяна: ну як на гэту дзе�
вачку можна павысіць го�
лас? І ў яго такое было.
Нават калі раздражняўся,
то рэагаваў: ну што з та�
бою зробіш.

– Як здароўе бацькі
пасля сардэчнага прысту�
пу, які здарыўся падчас
суду над табою?

– Ужо палепшала, ужо
ходзіць на працу.

– Зрабілі аперацыю?
– Не. У краіне крызіс –

унутр трэба ставіць пэў�
ныя рэчы, а іх у Беларусі
няма. Трэба пачакаць.

– Не было думкі пабе�
рагчы здароўе бацькі,
адысці ад палітычнай
дзейнасці?

– Бацька цудоўна разу�
мее, што шляху назад у
мяне ўжо няма. Я шмат
чым для гэтага ахвярава�
ла, адзінае выйсце – ісці
да канца.

– Наста, чаго табе за�
раз найбольш хочацца?

– Найбольш хочацца
дажыць да таго часу, калі
мае сябры выйдуць на сва�
боду. Гэта саме важнае. Я
гатова была б нават ахвя�
раваць сваёй вучобай, каб
наблізіць гэту падзею.
Гэта, можа, мая хіба – сваё
«я» вельмі часта я стаўлю
на задні план. Мне скала�
дана вяртацца ў нармаль�
ны лад жыцця, калі сябры
ў турме, і займацца
іншымі справамі «Маладо�
га фронту», які не даты�
чацца кампаніі салідар�
насці з палітвязнямі.

Зміцер Дашкевіч мне
штодня ў лістах піша: я
перастану пісаць табе
лісты, калі ты не здасі се�
сію ў ЕГУ. То бок ужо ідзе
шантаж (смяецца – С.).
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ОБЩЕСТВО

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Как я прыгал с парашютомКак я прыгал с парашютомКак я прыгал с парашютомКак я прыгал с парашютомКак я прыгал с парашютом
Руслан ГОРБАЧЕВ

«Сердце оборвалось от
страха. В ушах шумит.
Меня дергает во все сторо
ны. Вообще не понимаю где
земля, где небо, где мои час
ти тела. Рву за кольцо…»
Корреспондент «Салідар
насці» узнал, что самое
опасное при прыжке с па
рашютом, и на собствен
ной шкуре проверил, какие
чувства испытываешь
при свободном падении.

Еще несколько лет назад
был уверен: с парашютом пры�
гать никогда не буду – я ж не
дурак. Мало ли что: не раскро�
ется парашют или еще чего�
нибудь. Не�не, это не для меня.

И вот полгода назад друг
поделился: хочу в этом сезоне
прыгнуть с парашютом. И ана�
логичная мысль, конечно, по�
селилась и начала обживать�
ся в моей голове. Совершенно
того не замечая, через какой�
то месяц я уже «созрел»: ско�
рее бы прыгнуть!

Надо ли говорить, что у
друга, как часто это бывает в
схожих ситуациях, ноги до
аэродрома летом так и не дош�
ли. А я, набравшись информа�
ции с сайта ДОСААФ, запла�
нировал прыжок на аэродро�
ме «Боровая» на пятницу.

Прыгнуть решил с круг�
лым парашютом Д�6 (его ис�
пользовал десант СССР). Вто�
рой возможный вариант – с па�
рашютом�крылом имел, по
моему мнению, маленький
плюс и большой минус. Прыг�
нуть с ним можно было с высо�
ты 3000 м, а не 900 м, но неса�
мостоятельно – только в танде�
ме с опытным инструктором.

План был прост: утром яв�
ляешься в аэроклуб, прохо�
дишь обследование у доктора,
инструктаж и в тот же день
прыгаешь.

Первым делом – инст�
руктаж

…Нервы�нервы�нервы. Все
мысли только об одном. Пос�
ледний вечер перед прыжком.
Телевизор смотрю невидящи�
ми глазами. Может не надо?
Может отложить этот пры�
жок? Почему�то вспоминают�
ся ничего не значащие момен�
ты из жизни. Дважды бегаю
на кухню покурить. Рука дро�
жит. По�моему, начало непло�
хое. Жаль, там нет ни слова

правды. И вечером, и на утро
был спокоен как слон. Прыжок
с парашютом – это круто.

В аэроклуб вступил в 10.04.
Через час оказалось, что жела�
ющих прыгнуть сегодня вме�
сте со мной всего четверо. Все
собирались прыгнуть в первый
(и, дай бог, не последний) раз.

Доктор измерил всем по
очереди давление и дал на под�
пись расписку. Мол, мы осоз�
наем все риски, и не будем
использовать прыжок для су�
ицидальных целей (какая
оригинальная идея!).

В бухгалтерии сейчас за
прыжок и инструктаж берут
около 200 тысяч рублей. Инст�
руктаж состоял из теории и
практики. Самый важный вы�
вод: прыжок с парашютом абсо�
лютно безопасен. Если даже ты
не дернешь за кольцо, парашют
раскроется сам. Кроме того, на
животе у тебя будет запасной.
Самое опасное при прыжке –
приземление. Стопы нужно дер�
жать вместе, напряженно и па�
раллельно земле – иначе рис�
куешь получить вывих или пе�
релом. В общем, губит людей
не пиво, губит людей вода.

На улице стояла жара, а
поскольку прыжки с парашю�
тами при температуре свыше
30 градусов запрещены, то
вылет нам перенесли на вечер.
В ожидании все не верилось:
неужели я сегодня прыгну? И
действительно, не прыгнул.
Прыжки перенесли на следу�
ющий день.

Попытка №2
Я в самолете. По сигналу

подымаюсь и становлюсь у от�
крытой двери (вниз не смот�
реть, сцыкун!). Прыгаю. От�
считываю: 121, 122, 123 (что�
бы действительно прошло 3
секунды, а не три мгновения).
Дергаю за кольцо. Парашют
раскрывается (раскрывается –
я верю!). Подымаю голову и
осматриваю купол – все в по�
рядке. Спокойно (спокойно, я
сказал!) дергаю за красную ве�
ревку на запасном парашюте
и блокирую его – если призем�
литься на двух, это будет, по
крайней мере, очень смешно.

Кричу от счастья и готов�
люсь к приземлению (не дер�
гаться, мля!). Прыжок длится
всего 2�2,5 минуты. Выстав�
ляю ноги, падаю на землю.
Ничего не сломано. Живой!

…Вот так мысленно я тре�
нировал себя перед второй по�
пыткой прыгнуть с парашютом.
Поскольку инструктаж я уже

прошел, на этот раз приехал на
аэродром к 18.00. Меня прикре�
пили к группе из человек двад�
цати. И вновь неудача: из�за ско�
рости ветра свыше 10 метров в
секунду прыжки отменили.
Ёклмн… Не так то это просто –
прыгнуть с парашютом.

Попытка №3
На этот раз был вечер пят�

ницы. Мы уже стояли в полной
амуниции в шеренге, когда «ку�
курузник» АН�2 выбрасывал в
небе последних профессионалов
из аэроклуба. Уже перед самым
вылетом нас обошел другой ин�
структор и у каждого еще раз
проверил амуницию. Девушка,
переписывавшая наши фами�
лии и номера парашютов, с за�
дором сказала: «Ну что готовы,
смертнички?». Большинство в
ответ улыбнулось.

Под грузом парашюта сто�
ять было тяжело, да еще лям�
ки давили в плечи. По приме�
ру других присел на землю.

И вот самолет приземлил�
ся. Я уверенно иду к нему вме�
сте с другими. Ветер в лицо,
орущий мотор АН. Неужели
это со мной? Сел. Посмотрел
по сторонам: я в самой сере�
динке. Из�за парашютов все
касаются друг друга. Можно
сказать, приятное чувство
мужского локтя.

Взлетаем. Смотрю в окно:
интересно. Два человека дос�
тают фотоаппарат и начинают
фоткаться. Инструктор обхо�
дит нас и еще раз осматрива�
ет. Завязывает мне шлем.

Слышу какой�то странный
скрип. Вновь он. Вижу впере�
ди в салоне загоревшуюся лам�
почку. Это сигнал. Инструктор
поднимает на ноги первых двух
(прыгают по два). Открывает
люк, и я вижу внизу землю.

Первые два счастливчика,
помедлив, проваливаются
вниз. Я ржу вместе с осталь�
ными. Смешно: только что сто�
яли здесь, а потом – раз и в
пропасть. После каждого сле�
дующего прыжка хохот в са�
лоне усиливается.

Елки�палки, уже моя оче�
редь. Что�то все слишком быс�
тро. Встаю и нервно улыбаюсь.
Первый прыгнул. Я подхожу
к люку и смотрю вниз. «Пры�
гай!» – кричит инструктор.

Э…? Я какое�то время мед�
лю и как�то делаю шаг вперед.
Мама!!!

В свободном и не только
падении

Сердце оборвалось от стра�
ха. В ушах шумит. Меня дерга�

ет во все стороны. Я в простра�
ции (если б вы знали, как это
трудно описывать – словно, мозг
отключился и ушел погулять).
Вообще не понимаю где земля,
где небо, где мои части тела.
Рву за кольцо… (посчитал ли
121,122, 123? Не помню!)

После паузы меня сильно
встряхивает. Еще секунда и
становится тихо�тихо. Вижу
под собой Минск! Ноги внизу,
голова вверху! Боковым зрени�
ем вижу справа от себя еще
один парашют. А что же мой?
Поднимаю голову – все в по�
рядке! Так. Вон церковь возле
спорткомплекса. Вон Нацио�
нальная библиотека. Вот это
жизнь! На полную катушку!

Ёлкмн… Нужно заблоки�
ровать запасной парашют на
животе. Берусь за красную
веревку. Дергать? ИЛИ ЛУЧ�
ШЕ НЕ НАДО? ЧТО ЕСЛИ
НА ЭТОМ НЕ ДОЛЕЧУ? А,
была не была, рву. Тишина.

На животе что�то трещит.
Запасной парашют пытался рас�
крыться. Не вышло, дорогуша.

Все, кажется, под контро�
лем. ЧТО ЭТО??? Я спускаюсь
на лес!!! На елки! Ой, бл…

Блин, да это ж кусты. Кус�
тики. А я уверенно лечу в лужу.
Так, земля близко. Уже слышу,
как мужик орет по мегафону –
ноги составить вместе и на�
прячь. Опа, так я, оказывается,
быстро лечу. Уже земля!

Касаюсь ногами земли,
меня отбрасывает назад. Быс�
тро подымаюсь со спины.
Снимаю парашют с себя. По�
чему�то начинаю быстро его
собирать. УАЗик, собираю�
щий приземлившихся, уже
здесь. Выходит усатый му�
жик. Как я тебе рад, человек!

Значит, приземлился я
дальше всех от места взлета
самолета. Парашют собрал,
сажусь в машину. Едем под�
бирать других. Чувствую, что
ступни сильно ударились
(еще через час пойму, что по�
баливает левая пятка).

Кого ни подбираем – все
улыбаются. А на земле тут у
вас как�то странно и необыч�
но. Все копошатся как мура�
вьи. Может, я еще не могу
прийти в себя?

Выводы
Полная безопасность прыж�

ка полностью подтвердилась.
Самые захватывающие мгно�
вения, на мой субъективный
взгляд: первые три секунды
свободного падения. Общий
вывод: хорошо, но мало. Может
записаться в аэроклуб, чтобы
прыгнуть не с 900 м, а с 3000?
Хочется туда вернуться.


